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Niederschrift der Mitgliederversammlung des DAV e.V. 
am 06.10.2023 in Bonn 

 
Beginn:  14.06 Uhr 
Ende:    18.00 Uhr 
Anwesende:  siehe Anwesenheitsliste 
Niederschrift:  Kirsten Jolitz 

 
 

TOP 1 Begrüßung der anwesenden Kolleginnen und Kollegen 

Durch den Tod des 1. Vorsitzenden Klemens Ludwig eröffnet und begrüßt der 2. Vorsitzende Dr. 
Wolfgang Steven die Mitgliederversammlung. 
 

TOP 2 Ehrung der verstorbenen Mitglieder 

Die Anwesenden ehren im Rahmen einer Schweigeminute die verstorbenen Mitglieder.  

 

TOP 3 Feststellung der satzungsmäßigen Einladung und Beschlussfähigkeit 

Der 2. Vorsitzende stellt fest, dass die Einladung zur Mitgliederversammlung ordnungsgemäß 

versandt wurde und dass die Beschlussfähigkeit vorliegt. 

Es sind insgesamt 62 stimmberechtigte Mitglieder anwesend, davon 27 geprüfte und 35 nicht 

geprüfte Mitglieder. 

 

TOP 4 Genehmigung der Tagesordnung 

Es liegen keine Anträge auf Ergänzung/Änderung der Tagesordnung vor. 

Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form angenommen. 

 

TOP 5 Kurzberichte und Aussprache 

5.1 Kurzbericht des 2. Vorsitzenden 

Der Bericht des Vorstandes wurde mit der Einladung zur MV verschickt und liegt in schriftlicher 

Form vor.  

 

Wolfgang Steven teilt seine Betroffenheit über den Tod von Klemens Ludwig mit. In der 

Vereinsgeschichte ist es noch nicht vorgekommen, dass der 1. Vorsitzende in seiner 

Legislaturperiode verstorben ist. Die Vorstandsarbeit wurde weitgehend vom übrigen Vorstand 

übernommen. 

 

Wolfgang Steven berichtet über den ersten Live-DAV-Kongress 2022 nach der Corona-Pandemie. 

Dieser hatte anlässlich des 75jähringen Bestehens des Verbandes einen größeren Umfang, u.a. 

wurde der Goldene Jupiter wieder verliehen.  
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Die hohe Teilnehmerzahlt, das hervorragende Feedback, als auch die ausgeglichenen Finanzen 

unterstreichen den Erfolg des Kongresses in Präsenzform. In diesem Zusammenhang erwähnt er 

auch die sehr gute Unterstützung durch die Geschäftsstelle. Sein Dank gilt ebenfalls den vielen 

freiwilligen Helfer*innen. 

 

Wolfgang Steven informiert weiter, dass der Auftrag der Mitgliederversammlung aus dem Jahr 

2020, eine neue Webseite zu gestalten, umgesetzt wurde. Durch die engagierte Arbeit einer 

Projektgruppe gemeinsam mit dem professionellen Webmaster erfolgte die Freischaltung der 

neuen Webseite am 30. Januar 2023. Er bedankt sich ebenfalls für die positiven und 

konstruktiven Feedbacks. Die Vorteile der Seite sind u.a. eine klarere Strukturierung, bessere 

Übersichtlichkeit, mehr Bedienerfreundlichkeit, angepasste Suchfunktionen oder eine bessere 

Übersicht über die Termine. 

 

Einen besonderen Dank richtet Wolfgang Steven an Birgit Lummer, die den Vorstand aus der 

Geschäftsstelle heraus mit ihrer fachlichen Begleitung, z.B. die sehr guten Vor- und 

Nachbereitungen von Vorstandssitzungen, hervorragend unterstützt.  

 

Wolfgang Steven berichtet besonders erfreut über die positive Entwicklung der Mitgliederzahlen.  

 

In diesem Jahr hat der Vorstand die Möglichkeit geboten seine Arbeit transparenter zu machen. 

Ein ganzes Jahr begleitete unser Mitglied Alexandra Sertl den Vorstand bei seiner Arbeit und 

seinen Sitzungen. Wolfgang Steven bedankt sich bei Alexandra für ihr Engagement und ihre 

konstruktiven Beiträge. 

 

Kurzbericht von Silvia Brinckmann 

Seit einem Jahr betreut Silvia den Aufgabenbereich Bildung im Vorstand. Im bisherigen Zeitraum 

fand ein reger Austausch mit der Ausbildungskommission, den Ausbildungszentren und den 

Regionalstellen statt. Dieser Austausch soll in regelmäßigen Abständen weiter stattfinden. 

 

Sie bedauert die Schließung von zwei Ausbildungszentren (Detlev Hover, Gertrud Hamers), freut 

sich aber über die Neueröffnung des ABZ Berlin durch Birgit von Borstel. Der Schwerpunkt des 

ABZ ist die traditionelle Astrologie. Silvia erläutert, dass das Online-Ausbildungsangebot steigt 

und dadurch eine örtliche Unabhängigkeit gegeben ist. 

 

Zum ersten Mal wurde der Verband um Unterstützung bei einer Existenzgründung für eine 

Astrologische Beratungspraxis in Berlin gebeten. Der Verband gab eine positive Stellungnahme 

ab. Die Bundesagentur für Arbeit hat erfreulicherweise den Antrag auf 

Existenzgründungszuschuss bewilligt. Die Antragstellerin konnte somit ihre Praxis, auch mit 

diesem Zuschuss, eröffnen. 

 

Weiter bedankt sich Silvia bei den Ausbildungszentren, die die Schüler*innen auf die DAV-

Prüfung vorbereiten, so dass 5 Mitglieder die Prüfung erfolgreich absolviert haben.  
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Kurzbericht von Franziska Engel 

Franziska Engel ist als Social Media-Beauftragte für diesen Bereich verantwortlich. Medienarbeit 

erfolgt auf der DAV-Facebook-Seite mit den meisten Followern, danach folgt der You-Tube-Kanal, 

Instagram und Twitter. Auf den unterschiedlichen Plattformen werden regelmäßige Beiträge, 

Stories, Reels und Live-Streams veröffentlicht, um auf den Verband und den DAV-Kongress im 

Speziellen aufmerksam zu machen. Sie lädt alle Interessierten ein, sich mit Beiträgen zu 

beteiligen.  

 

Es entsteht eine rege Diskussion über die Bilder und Inhalte von Posts auf den Social-Media-

Kanälen. Es ging um die Frage, wie weit der DAV den astrologischen Main-Stream bedienen darf 

oder soll. Die Diskussion kommt zu dem Ergebnis, dass es in der Natur der Sache liegt, dass Bilder 

immer zu unterschiedlicher Bewertung führen und dies zugunsten der Vielfältigkeit erwünscht 

ist.  

 

Schlussbetrachtung 

Der Vorstand bedankt sich bei allen Ehrenamtlichen in den Gremien, Gruppen und Teams für ihr 

Engagement und ihren Einsatz zum Wohle des DAV. Für eine gute Verbandsarbeit spricht auch, 

dass die Schlichtungskommission nicht angerufen wurde. 

 

5.2 Finanzbericht 2022 

Kirsten Jolitz stellt den Jahresabschluss 2022 vor. Dieser wurde der Einladung zur 

Mitgliederversammlung beigelegt. Der DAV konnte das Jahr mit einem Gewinn von 2.906,09 € 

abschließen. Der DAV hat Rücklagen zum 31.12.2022 in Höhe von 95.270,46 €. 

 

TOP 6 Kurzberichte der Gremien und Aussprache 

6.1 Kurzbericht der Schlichtungskommission 

Manfred Magg berichtet erfreut, dass die Schlichtungskommission nicht angerufen wurde. 

6.2 Kurzbericht der Ausbildungskommission 

Der Bericht der Ausbildungskommission wurde mit der Einladung zur Mitgliederversammlung 

versandt. 

Monika Heer berichtet, dass die drei Mitglieder der Ausbildungskommission aus Altersgründen 

und Zeitmangel zurücktritt. Sie wünschen sich, dass sich weiterhin die Kommunikation zwischen 

Zentren und Vorstand verbessert und eine gute Zusammenarbeit gegeben ist. Sie richten ihren 

Dank an den Vorstand und an Silvia Brinckmann, die bereits Aufgaben wahrnimmt. 

 

6.3 Kurzbericht der Prüfungskommission 

Der Bericht der Prüfungskommission wurde mit der Einladung zur Mitgliederversammlung 

versandt.  

Ute Flörchinger berichtet, dass sich derzeit 12 Mitglieder in verschiedenen Phasen des 

Prüfungsprozesses befinden und teilt die Termine für die geplanten Fachprüfungen 2023 und 

2024 mit. Sie bedauert, dass Petra Dörfert sich nicht zur Wiederwahl zur Verfügung stellt und 

bedankt sich ganz herzlich im Namen der gesamten Prüfungskommission für ihre zwölfjährige 

Mitarbeit und ihr großes Engagement. Petra Dörfert hat viele Jahre versiert und engagiert an der 

Verbesserung der Prüfungsstruktur mitgewirkt. 
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6.4 Kurzbericht DAV-Beratertelefon 

Gabriele Vierzig-Rosteck berichtet, dass das Astro-Telefon-Team, neben ihrer Person bestehend 
aus Susanne Brinkmeier, Elke Buck und Monika Lüthje, seine Arbeit zum 31.03.2023 eingestellt 
hat. Sie verweist auf ihren Bericht, der der Einladung zur Mitgliederversammlung beigefügt ist. 
Sie wünscht sich, dass die Facebook-Seite des Beratertelefons mit einem Abschluss-Post einfach 
noch weiterhin ersichtlich ist.  
 

TOP 7 Bericht der Kassenprüfer*innen 

Die Kassenprüfer fehlen entschuldigt. Der Bericht liegt der Einladung zur Mitgliederversammlung 

bei. Das Ergebnis der Kassenprüfung im Juli 2023 stellt eine ordnungsgemäße Kassenführung für 

2022 fest. Eine stabile und geordnete Finanzlage des Verbandes ist gegeben.  

 

TOP 8 Entlastung des Vorstandes 

Wolfgang Steven beantragt die Entlastung des Vorstandes. 

 

Abstimmungsergebnis der offenen Wahl: 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

58 58 58 0 0 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

 

TOP 9 Verabschiedungen 

Wolfgang Steven bedankt sich bei den Ausgeschiedenen für ihr Engagement und die hervorragende 

Zusammenarbeit. Er wünscht ihnen für die Zukunft alles Gute. 

Ausbildungskommission:            Monika Heer, Petra Niehaus, Sabine Bends (in Abwesenheit). 

Prüfungskommission:  Petra Dörfert 

Schlichtungskommission: Rani Legde-Naskar (in Abwesenheit) 

Goldener Jupiter:  Karin Kruse (in Abwesenheit) 

 

TOP 10 Wahlen 

Die Wahlleitung soll durch Alexandra Sertl erfolgen. Sie stellt sich kurz vor. 

Sie wird in der offenen Wahl einstimmig gewählt.  

 

10.1 Wahl des/der 1. Vorsitzenden 

Für das Amt des 1. Vorsitzenden stellt sich Dr. Wolfgang Steven vor. 

Zwei weitere Vorschläge wurden von den Benannten abgelehnt. Sie stehen für das Amt nicht zur 

Verfügung. 

 

Abstimmungsergebnis der geheimen Wahl: 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

58 58 54 1 3 

Wolfgang Steven wird mehrheitlich gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

10.2 Wahl des/der 2. Vorsitzenden 

Für das Amt des 2. Vorsitzenden stellt sich Tom Knaup vor. 

Es liegen keine weiteren Vorschläge vor. 
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Abstimmungsergebnis der geheimen Wahl: 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

58 58 55 0 3 

Tom Knaup wird mehrheitlich gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

10.3 Wahl Mitglieder der Prüfungskommission 

Als Mitglieder der Prüfungskommission stellt sich Gülcan Weise zur Wiederwahl.  

Dr. Annett Bagdassarov stellt sich neu zur Wahl. 

Es liegen keine weiteren Vorschläge vor. 

Lt. Satzung sind für die Wahl nur geprüfte Mitglieder wahlberechtigt. 

 

Abstimmungsergebnis der geheimen Wahl: 

 

Gülcan Weise stellt sich zur Wiederwahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

26 26 26 0 0 

Gülcan wird einstimmig wiedergewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

Dr. Annett Bagdassarov stellt sich zur Wahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

26 26 22 1 3 

Dr. Annett Bagdassarov wird mehrheitlich gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

10.4 Wahl Mitglieder der Ausbildungskommission 

Die bisherigen Mitglieder stellen sich nicht zur Wiederwahl. Aus diesem Grunde ist eine Neuwahl 

erforderlich. Es stellt sich niemand zur Wahl. 

 

Wolfgang Steven erklärt, dass eine Nichtbesetzung der Ausbildungskommission Anlass zu einer 

Strukturüberprüfung sei. Als Bildungsbeauftragte wird Silvia Brinckmann für das kommende Jahr 

grundsätzliche Aufgaben der Ausbildungskommission übernehmen, insbesondere der Kontakt 

zwischen den Ausbildungszentren und Vorstand. 

Geklärt werden muss noch, wie das Genehmigungsverfahren für ein neues DAV-Ausbildungszentrum 

aussieht. Die ehemaligen Mitglieder der Ausbildungskommission erklären ihre Bereitschaft gerne für 

Fragen zur Verfügung zu stehen. 

 

10.5 Wahl Mitglieder der Schlichtungskommission 

Da Tom Knaup die Wahl zum 2. Vorsitzenden angenommen hat, ist seine Position neu zu besetzen. 

Rani Legde-Naskar stellt sich nicht zur Wiederwahl. Diese Position ist ebenfalls neu zu besetzen. 

Manfred Magg stellt sich zur Wiederwahl. 
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Abstimmungsergebnis der geheimen Wahl: 

 

Manfred Magg stellt sich zur Wiederwahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 
 

ungültig 

58 54 51 1 1 1 

Manfred Magg wird mehrheitlich gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

Alexandra Sertl stellt sich zur Wahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 
 

ungültig 

57 57 52 1 3 1 

Alexandra Sertl wird mehrheitlich gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

Petra Dörfert stellt sich zur Wahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 
 

ungültig 

58 58 57 0 0 1 

Petra Dörfert wird mehrheitlich gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

 

10.6 Wahl eines Kassenprüfers/Kassenprüferin 

Für das Amt des Kassenprüfers stellt sich Eberhard Schneider in Abwesenheit zur Wiederwahl 

vor. Weitere Vorschläge liegen nicht vor. 

 

Abstimmungsergebnis der offenen Wahl: 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

58 58 58 0 0 

Eberhard Schneider ist einstimmig wiedergewählt. Für den Fall seiner Wahl hat er seine Einwilligung 

gegeben und nimmt somit die Wahl an. 

 

 

TOP 11 Vorlage und Genehmigung des Finanzplanes 2024 

Kirsten Jolitz stellt den Etatplan 2024 vor, welcher der Einladung zur Mitgliederversammlung 

beigefügt war. 

Sie berichtet von konservativen Ansätzen und dass sie sich an die Beträge der letzten Jahre 

orientiert hat. Sie hofft, dass die Mitgliederentwicklung weiterhin positiv verläuft. Grundsätzlich 

sind die Verbandsausgaben durch die Mitgliedseinnahmen gedeckt. 

 

Antrag auf Genehmigung des Etatplans 2024: 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

48 48 48 0 0 

Der Antrag zum Etatplan wird einstimmig angenommen. 
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TOP 12 Anträge 

12.1 Antrag auf Satzungsänderung: Bildung einer Jupiterkommission 

Der Antrag liegt der Einladung zur Mitgliederversammlung bei.  

Der Vorstand beantrag eine satzungsgemäße Verankerung der Jupiterkommission mit einer Ordnung.

Seit 2012 verleiht der Verband den „Goldenen Jupiter“. Für die Organisation, Vorbereitung und 

Durchführung ist die Jupiterkommission verantwortlich. Diese Kommission ist nicht in der 

Struktur des DAV verankert. Um ihnen eine ordentliche Legitimation zu geben ist eine Regelung 

in der Satzung sinnvoll und notwendig.  

 

Abstimmungsergebnis der offenen Wahl: 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

49 49 47 0 2 

Der Antrag auf Satzungsänderung wird mehrheitlich angenommen. 

 

12.2 Wahl der Mitglieder der Jupiterkommission 

Als Mitglieder der Jupiterkommission stellen sich zur Wiederwahl Rolf Liefeld, Magdalena 

Winkels und zur Neuwahl Monika Heer, Christian König und Anita Ferraris.  

Karin Kruse steht nicht zur Wiederwahl. 

 

Es gilt zu beachten, dass sich für die 3 Positionen in der Jupiterkommission fünf Personen zur 

Wahl stellen. D.h., dass jedes anwesende Mitglied max. 3 Personen wählen darf. 

Der Vorstand beantragt eine geheime Wahl. Hiermit ist die Mehrheit einverstanden. 

 

Abstimmungsergebnis der geheimen Wahl: 

 

Rolf Liefeld stellt sich in Abwesenheit zur Wahl. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

48 22 21 1 0 

Rolf Liefeld wird nicht wiedergewählt.  

 

Magdalena Winkels stellt sich zur Wiederwahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

48 14 13 1 0 

Magdalena Winkels wird nicht wiedergewählt. 

 

Monika Heer stellt sich zur Wahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

48 42 41 1 0 

Monika Heer wird mehrheitlich gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 
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Christian König stellt sich zur Wahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

48 48 48 0 0 

Christian König wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

Anita Ferraris stellt sich zur Wahl vor. 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

48 34 30 4 0 

Anita Ferraris wird mehrheitlich gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

 

12.3 Antrag auf Änderung der Prüfungsordnung 

Der Antrag liegt der Einladung zur Mitgliederversammlung bei. 

Die Prüfungskommission beantragt Änderungen der Prüfungsordnung, da aufgrund der 

Erfahrungen und Arbeit Neuformulierungen, Vereinfachungen und neue Definitionen erforderlich 

sind. Außerdem werden die Inhalte der Ausbildung in einem Curriculum aufgeführt, welches nun 

der Prüfungsordnung als offizielle Anlage beigefügt ist. 

 

Petra Dörfert stellt die einzelnen abzustimmenden Punkte vor. Unter anderen gibt es eine 

ergänzende Klarstellung, dass für die Zulassung zur Prüfung die Mitgliedschaft im DAV erforderlich 

ist (PO neu §18, Abs.3). Diese satzungsgemäße, rechtlich korrekt und zulässige Vorgabe wird 

umgesetzt und sollte formal in der PO festgeschrieben werden. Es entsteht eine grundsätzliche 

Diskussion darüber, ob auch Nicht-Mitglieder die DAV-Prüfung ablegen dürfen.  

Nach verschiedenen Wortmeldungen ergibt sich mehrheitlich der Wunsch, dass dieser Passus 

vorerst rausgenommen wird und der Vorstand den Auftrag erhält diese Diskussion bei der 

nächsten MV erneut auf die Tagesordnung zu setzen. 

 

Abstimmungsergebnis der offenen Wahl zum Antrag auf Änderung der Prüfungsordnung ohne § 18 

Abs. 3 (es dürfen nur geprüfte Mitglieder wählen): 
Anwesende 

stimmberechtigte 

Mitglieder 

Abgegebene  

Stimmen Ja Nein Enthaltung 

18 18 18 0 0 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

 

TOP 13 Gratulationen 

Die DAV-Prüfung 2022/2023 haben bestanden: 

Claudia Hoffmann, Annegret Schmidt, Dr. Annett Bagdassarov, Ines Badow und Patrizia Philipp. 

Hierzu gratuliert Wolfgang Steven erfreut zur bestandenen Prüfung. 
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TOP 14 Sonstiges 

Ankündigung der DAV-Kongresse  

Die beiden nächsten Kongresse finden am  

20.-22.09.2024 in Bad Kissingen 

und 26.-28.09.2025 in Bonn statt. 

Hierzu lädt Wolfgang Steven herzlich zur Teilnahme ein. 

 
 
 
 
 
Bonn, den 06.10.2023   

 

 

 

 
Kirsten Jolitz, Niederschrift     Dr. Wolfgang Steven, 2. Vorsitzender 

 


